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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

КАК СПАСТИСЬ  
ОТ СТАЛКЕРА?

ПОСТУПОК, 
СОГРЕВАЮЩИЙ 
СЕРДЦА 

НОВОСЕЛЬЕ  
ВОЙСКОВОЙ  
ЧАСТИ

В Петропавловске к лишению сво-
боды приговорили абьюзера, пре-
следовавшего бывшую жену. До суда 
он шесть раз нарушал защитное 
предписание. Как добиться неот-
вратимости наказания и уголовной 
ответственности за сталкинг?

Начало традиционной акции «Кел, 
шәй ішейік». Свыше 2 тысяч активи-
стов молодежного крыла «АMANAT» 
по всей стране угостили горячим 
чаем и баурсаками представителей 
коммунальных служб и помогли им 
с уборкой в морозные зимние дни. 

В честь 33-летия со дня образования 
Национальной гвардии Республики 
Казахстан в Уральске состоялось 
открытие новой базы войсковой 
части. Значимая дата также была 
отмечена торжественным концертом, 
который стал ярким праздником для 
военнослужащих и приглашенных 
гостей.

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Жетысу
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«НА РАДОСТЬ 
ДЕТЯМ!»
На больших экранах стран предстоит 
премьера анимационных фильмов 
«Тоқаш пен Бақаш», «Үміт әрдайым 
жанымызда» и «Алтын адам».

КИНО
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ПРАВОПОРЯДОК

ЖАСТАР РУХЫ

ОБОРОНА

ГОД РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ

ПРЕЗИДЕНТ

КАЗАХСТАН –  
ОБЪЕДИНЕННЫЕ АРАБСКИЕ ЭМИРАТЫ:
РАСШИРЕНИЕ ПОЛИТИЧЕСКОГО  
ДИАЛОГА И ЭКОНОМИЧЕСКИХ СВЯЗЕЙ
Во дворце Qasr Al Shatie состоялась встреча Президента Касым-Жомарта Токаева с Президен-
том Объединенных Арабских Эмиратов шейхом Мухаммедом бен Заидом Аль Нахаяном.

Глава государства поблагода-
рил Президента ОАЭ за радушный 
прием и гостеприимство, а также 
пожелал успешного проведения 
«Недели устойчивого развития 
Абу-Даби».

Касым-Жомарт Токаев с тепло-
той вспомнил встречи с шейхом Му-
хаммедом бен Заидом Аль Нахаяном 
в Абу-Даби и Дубае в 2023 году, ко-
торые придали мощный импульс 
сотрудничеству и открыли новые 
направления взаимодействия.

– ОАЭ – наш ключевой партнер 
в арабском мире. Мы привержены 
тесному взаимодействию по всему 
спектру двусторонних и многосто-
ронних контактов на благо наших 
стран. Я высоко ценю Ваши усилия 
по укреплению стратегического 
партнерства между Казахстаном 
и ОАЭ, поступательно развиваю-
щегося в духе дружбы, доверия и 
взаимного уважения. Ваше Высо-
чество, я с нетерпением жду воз-
можности приветствовать Вас в 

Казахстане. Уверен, что Ваш визит 
в нашу страну станет важной вехой 
на пути укрепления казахско-эми-
ратских отношений, – заявил Глава 
нашего государства.

По его словам, сегодня ОАЭ 
входят в десятку крупнейших ино-
странных инвесторов в Казахстане.

– В прошлом году приток пря-
мых инвестиций из ОАЭ увеличил-
ся более чем вдвое. Во время нашей 
встречи в Абу-Даби мы поставили 
новую цель – увеличить товаро- 

оборот до 1 миллиарда долларов. Я 
предлагаю нашим правительствам 
сосредоточиться на конкретной 
экономической повестке для фор-
мирования положительной дина-
мики торговли. Мы рассчитываем 
на Вашу поддержку в исполнении 
Совместной декларации о реализа-
ции стратегических инвестиционных 
проектов. В рамках этого документа 
мы активно сотрудничаем с эмират-
скими компаниями в самых разных 
отраслях, включая транспорт и логи-
стику, энергетику, финансы, туризм 
и многие другие, способствуя взаим-
ному росту и прогрессу, – отметил 
Касым-Жомарт Токаев.

В свою очередь шейх Мухаммед 
бен Заид Аль Нахаян поблагодарил 
Президента нашей страны за участие 
в саммите «Неделя устойчивого раз-
вития Абу-Даби». Отметив плодо- 
творный характер сотрудничества 
двух стран, он подчеркнул важность 
дальнейшего расширения политиче-
ского диалога и экономических свя-
зей, а также качественной реализации 
ранее достигнутых договоренностей. 
Президент ОАЭ выразил уверен-
ность в том, что в 2025 году отноше-
ния между Казахстаном и Эмиратами 
выйдут на новый уровень, способ-
ствуя развитию и процветанию двух 
государств. Он также высоко оценил 
роль Астаны в решении актуальных 
вопросов международной и регио-
нальной безопасности и устойчивого 
развития.

По материалам сайта 
Аkorda.kz

НОВЫЕ ПРИОРИТЕТЫ НА РЫНКЕ ТРУДА
В рамках Года рабочих профессий в колледжах области Жетысу будет открыто еще 14 новых 
специальностей. Ранее в регионе был утвержден «Атлас новых профессий», который с уче-
том требований рынка труда и развития экономики области ориентирован на пять основных 
направлений, включая сельское хозяйство, обрабатывающую промышленность, индустрию 
туризма, информационно-коммуникационные технологии, энергетику и возобновляемые 
источники энергии. Если в прошлом учебном году в 11 колледжах региона было открыто  
13 новых специальностей, то в этом году откроют еще 14.

Как сообщили в пресс-службе акима обла-
сти, в Жетысу утвержден комплексный план 
мероприятий по проведению Года рабочих про-
фессий, включающий меры и мероприятия по 
обновлению содержания и повышению качества 
технического и профессионального образования, 
а также повышение имиджа рабочих специаль-
ностей. Также разработан «Региональный атлас 
новых профессий», проведен анализ пяти при-
оритетных отраслей экономики области, выяв-
лены новые, трансформируемые, исчезающие и 
остродефицитные профессии. Для обеспечения 
подготовки квалифицированных специалистов по 
приоритетным направлениям отраслей экономики 
за 2024–2025 учебный год в области разработано 
240 образовательных программ.

– В этом учебном году в 11 колледжах региона 
будет открыто 14 новых востребованных специ-
альностей, в числе которых гидротехническая ме-
лиорация, техническое обслуживание и ремонт 
автоматизированных производственных систем, 
мехатроника, хаус-мастер, техник-проектиров-
щик, лесное и рыбное хозяйство, организация 
тепличного хозяйства, – рассказал руководитель 
областного управления образования Марат Су-
лейменов. – Отмечу, что в этом году на укрепле-
ние материально-технической базы колледжей 
из местного бюджета запланировано выделить  
488 миллионов тенге.

Новые специальности будут открыты и в Тал-
дыкорганском высшем политехническом колледже.

– В нашем колледже сейчас обучаются свыше 
1 500 студентов по 11 специальностям, – сообщил 
директор Талдыкорганского высшего политехни-
ческого колледжа Шынгыс Нургожаев. – Нами 
открыты новые востребованные специальности. 
Среди них «Оператор беспилотных летательных 
аппаратов» и «BIM-техник». Эти специально-
сти вошли в «Региональный атлас новых профес-
сий». В этом году мы планируем открыть новую 
специальность «Мехатроника», что позволит 
осуществлять подготовку специалистов в сфере 
3Д-печати, электроники, робототехники. В этой 
связи у нас договоренности по сотрудничеству с 
двумя ІТ-компаниями.

Всего в области Жетысу имеется 27 коллед-

жей, из них 21 – государственный и 6 – частных. 
Общий контингент обучающихся в этом учеб-
ном году составляет почти 14 тысяч человек, из 
которых чуть более 10 тысяч обучаются в рамках 
государственного социального заказа, то есть бес-
платно. Большая часть госзаказа направлена на 
технические специальности: IT, строительство, 
инженерия, сельское и водное хозяйство. В целом 
учебные заведения ведут подготовку кадров по 
70 специальностям и 113 квалификациям по та-
ким направлениям, как сельское хозяйство, сфера 
обслуживания, строительство, машиностроение, 
а также техническому, педагогическому, юриди-
ческому, экономическому и медицинскому на-
правлениям.
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СОБЫТИЯ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

СЕНАТ МАЖИЛИС

Как заявил Спикер Мажилиса, главные 
причины экологической проблемы в Сатпа-
еве – низкое качество угля и плохая работа 
фильтров на тепловой станции. Он также от-
метил, что Глава государства знает о ситуации 
и поручил провести комплексную проверку 
для устранения системных причин загрязнения 
экологии города.

Ерлан Кошанов обратился к акимату об-
ласти и представителям компании «Казах-
мыс» с требованием оперативно принять 
системные меры для улучшения ситуации и 
кардинального решения имеющихся экологи-
ческих проблем, в том числе в части перевода 
тепловой станции Сатпаева на газ. 

– Старые фильтры, которые сегодня 
установлены здесь, неспособны улавливать 
отходы от некачественного угля. Это нега-
тивно влияет на экологию города и здоровье 
населения. Понятно, что такую проблему не 
решить в короткий срок, но сейчас надо выяс-
нить до конца все причины и до следующего 
отопительного сезона принять конкретные 
меры. И руководство предприятия, и Минэ-
нергетики, и акимат должны решать проблему 
совместно, не затягивая. Черный снег навсегда 
должен уйти в прошлое. Со своей стороны 
депутаты будут всецело содействовать реше-
нию данного вопроса, – сказал Председатель 
Мажилиса.

По итогам встречи руководство акимата 
области и компании «Казахмыс» взяли на 
себя обязательства завершить все запланиро-
ванные работы по модернизации очистных 
систем тепловой станции Сатпаева до следую-
щего отопительного сезона. Присутствующие 
на встрече представители Министерства энер-
гетики проинформировали о том, что готовы 
поддержать область Ұлытау в модернизации 
тепловой станции через инструменты «тариф 
в обмен на инвестиции».

Спикер Мажилиса также напомнил, что 
вопрос бесперебойного обеспечения населе-
ния теплом остается одним из самых важных 
в последние годы. Состояние инженерной 

инфраструктуры находится на постоянном 
контроле Главы государства, без громких от-
четов и пафоса по всей стране идет масштабная 
модернизация обветшалых котельных, ин-
женерно-коммунальных сетей, о чем Касым-
Жомарт Токаев рассказал в недавнем интервью 
газете «Ана тілі».

Мажилисмены также ознакомились с хо-
дом работ на гидроцехе в Жезказгане. Как 
отметил Ерлан Кошанов, проблема обеспе-
чения питьевой водой Жезказгана по сей 
день остается одной из самых чувствитель-
ных. В 2021 году Глава государства поручил 
решить эту проблему, на сегодня проделана 
определенная работа, но остается еще много 
вопросов. 

– Жители Жезказгана должны получить 
качественную питьевую воду как можно быс-
трее. От этого вопроса во многом зависит 
здоровье людей и настроения в регионе. Это 
общая задача для всех – министерств, акимата. 
Депутаты также активно занимаются этим 
вопросом и держат ситуацию на своем по-
стоянном контроле, – сказал Ерлан Кошанов. 

Он отметил, что вопрос обеспечения 
питьевой водой Жезказгана планируется 
решить за счет подземных источников по 
двум водоводам – Эскулинскому и Уйтас-Ай-
досскому. На сегодня разработаны все необ-
ходимые проектные документы, намечены 
конкретные объемы работ, выделено пер-
воначальное финансирование. На встрече 
прошло всестороннее обсуждение имею-
щихся проблем с участием представителей 
Министерства водных ресурсов и ирригации, 
а также руководства области. По его итогам 
Председатель Мажилиса подчеркнул, что в 
течение 2025 года должны быть предприняты 
решительные шаги для максимального реше-
ния всех вопросов и обеспечения Жезказгана 
питьевой водой. 

Кроме того, в ходе поездки депутаты 
ознакомились с деятельностью Дворца 
школьников в Сатпаеве, строительством 
физкультурно-оздоровительного комплек-
са в областном центре, а также встретились 
с общественностью Жезказгана.

ЧЕРНЫЙ СНЕГ 
ДОЛЖЕН УЙТИ  
В ПРОШЛОЕ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Председатель Сената Парламента РК Маулен 
Ашимбаев и группа депутатов прибыли в Ки-
тайскую Народную Республику с официальным 
визитом, в рамках которого состоялись встречи с 
Председателем Всекитайского комитета Народ-
ного политического консультативного совета Ван 
Хунином и Председателем Постоянного комитета 
Всекитайского собрания народных представи-
телей Чжао Лэцзи. На повестке – перспективы 
укрепления межпарламентского сотрудничества 
и задачи по реализации совместных проектов 
на предстоящий период.

Приветствуя Председателя Все-
китайского комитета Народного по-
литического консультативного сове-
та, Маулен Ашимбаев выразил слова 
соболезнования родным и близким 
пострадавших от сильного землетря-
сения в городе Шигацзе Сицзанского 
автономного района Китая.

Спикер Сената также подчеркнул, 
что особое значение в укреплении 
всестороннего стратегического парт-
нерства Казахстана и Китая имеет 
уровень взаимоотношений глав двух 
государств, благодаря которому се-
годня достигнуты взаимовыгодные 
договоренности и подписаны важ-
нейшие документы. Было отмечено, 
что эксперты уже оценивают динамику 
казахстанско-китайских отношений, 
как новый «золотой период» развития.

Важным механизмом взаимо-
действия Маулен Ашимбаев также 
назвал сотрудничество между основ-
ными институтами власти двух стран, 
усилению которых уделяется особое 
внимание на самом высоком уровне. 

– Как отмечает Президент Казах-
стана Касым-Жомарт Токаев, «мы вы-
строили поистине образцовые меж-
государственные отношения, которые 
из года в год наполняются новым ка-
чественным содержанием». Налаже-
ны тесные контакты на всех уровнях, 
активно развивается экономическое 
сотрудничество, укрепляются культур-
но-гуманитарные связи. Наши стра-
ны также системно взаимодействуют 
в рамках международных организаций 
и совместно содействуют решению 
актуальных глобальных проблем. 
Главы государств показывают при-
мер дружественных, доверительных 

и продуктивных отношений. Поэто-
му между Народным политическим 
консультативным советом Китая и 
Сенатом Парламента Казахстана важ-
но поддерживать такие отношения и 
развивать их. Считаем, что этому бу-
дет способствовать нынешний визит 
в Китай, – сказал в своем выступлении 
Председатель Сената.

Вместе с тем, учитывая схожесть 
взглядов по многим вопросам глобаль-
ной и региональной повестки, Маулен 
Ашимбаев акцентировал внимание на 
важности расширения многопланово-
го сотрудничества в условиях геопо-
литических обострений, конфликтов 
и экономических проблем. В этом 
контексте он выразил поддержку мно-
гополярным инициативам Китая по 
устойчивому и глобальному развитию, 
которые, по мнению Спикера, внесут 
огромный вклад в обеспечение всеоб-
щей безопасности и мира.

Особое внимание было уделено 
и важности налаживания рабочих 
контактов между двумя странами в 
рамках международных организаций и 
многосторонних форматов, таких как 
«Центральная Азия – Китай».

– Мы придаем особое значение 
укреплению диалога с Народным по-
литическим консультативным советом 
Китая. Наша общая задача – содей-
ствие эффективной реализации всех 
соглашений, достигнутых на уровне 
глав государств. Сенат Парламента 
Казахстана готов к активному взаимо-
действию в этом направлении, – сказал 
Маулен Ашимбаев.

Наряду с этим Спикер Сената под-
робно рассказал китайской стороне о 
комплексных преобразованиях в по-
литической и социально-экономиче-
ской сферах, проводимых в Казахстане 
по инициативе Президента страны 

Касым-Жомарта Токаева. В частности, 
речь шла о перезагрузке ключевых го-
сударственных институтов, включая 
Парламент, о законодательной работе 
Сената Парламента, о взаимодействии 
сенаторов с депутатами маслихатов и 
других реформах.

– В последние годы в Казахстане 
реализуются комплексные реформы, 
направленные на построение «Спра-
ведливого Казахстана». Цель реформ 
– обеспечить верховенство закона, 
укрепить баланс полномочий и от-
ветственности между ветвями власти, 
центром и регионами. В настоящее 
время основным приоритетом в на-
шей работе является законодательное 
обеспечение политических и эконо-
мических реформ, проводимых по 
инициативе Президента Казахстана. 
За 2024 год принято 104 закона. В этом 
году мы принимаем законы, имеющие 
важное значение для развития нашей 
экономики – Бюджетный, Налоговый, 
Строительный и Водный кодексы. В 
целом хочу отметить, что проводимые 
в Казахстане реформы продиктованы 
требованием времени и отвечают за-
просам наших граждан, – подчеркнул 
Маулен Ашимбаев.

В свою очередь Ван Хунин дал вы-
сокую оценку уровню казахско-китай-
ских отношений и отметил роль глав 
Китая и Казахстана в активизации 
взаимовыгодного сотрудничества. 
Политик также подчеркнул особое 
значение реформ, проводимых в 
Казахстане по инициативе Касым-
Жомарта Токаева, заверив, что Ки-
тай и в дальнейшем намерен активно 
развивать взаимодействие с Казахста-
ном как в двустороннем формате, так 
и на международной арене, оказывая 
всемерную практическую поддержку 
усилиям, направленным на укрепление 
активного диалога.

В ходе встречи с Председателем 
Постоянного комитета Всекитайско-
го собрания народных представителей 
Чжао Лэцзи Маулен Ашимбаев также 
обсудил вопросы укрепления сотруд-
ничества между Сенатом Парламен-
та и ВСНП. Обменялись стороны и 
мнениями относительно реализации 
совместных инвестиционных проектов 
в сферах промышленности, энергети-
ки, транспорта, «зеленой» экономики, 
сельского хозяйства и других направ-
лений совместной работы.

– Казахстан и Китай продол-
жают углублять сотрудничество по 
развитию Транскаспийского меж-
дународного транспортного марш-
рута. На сегодняшний день этот 
маршрут эффективно обеспечива-
ет безопасность цепочек поставок 
между Азией и Европой. Начинает-
ся строи тельство третьей железной 
дороги между Казахстаном и Китаем 
– Аягоз – Тачэн. Также планируется 
открытие третьего пограничного же-
лезнодорожного пропускного пунк-
та. Мы уверены, что более активное 
использование потенциала Средин-
ного коридора будет способствовать 
расширению транзитно-транспорт-
ного сотрудничества между странами, 
– отметил, обращаясь к собеседнику, 
Маулен Ашимбаев.

В свою очередь Чжао Лэцзи выра-
зил готовность к содействию в реали-
зации обозначенных главами двух го-
сударств задач, а также высоко оценил 
перспективы реализации совместных 
проектов, в том числе в рамках ини-
циативы «Один пояс – один путь».

ЗОЛОТОЙ ПЕРИОД 
КАЗАХСТАНСКО-
КИТАЙСКИХ ОТНОШЕНИЙ

ПРОБЛЕМЫ ЭКОЛОГИИ И ПИТЬЕВОЙ ВОДЫ 
ОБСУДИЛ СПИКЕР МАЖИЛИСА С ЖИТЕЛЯМИ 
ҰЛЫТАУ
Председатель Мажилиса Парламента РК Ерлан 
Кошанов и группа депутатов встретились с жителя-
ми Жезказгана и Сатпаева в ходе рабочей поездки 
в область Ұлытау. В рамках поездки в регион Ерлан 
Кошанов ознакомился с работой тепловой станции 
№ 1 Сатпаева, встретился с коллективом предприятия 
и представителями общественности города, обсудил 
с ними проблемы экологии и черного снега. 

Новый спортивный комп-
лекс построят в Алма-
тинской области за счет 
возвращенных активов.

Правительством РК выделено 
1,1 млрд тенге на строительство спор-
тивного комплекса в селе Жалагаш Ке-
генского района Алматинской области. 
Проект реализуется в рамках Закона «О 
возврате государству незаконно при-
обретенных активов». По поручению 
Президента средства из Специального 

государственного фонда направляются 
на строительство социально значимых 
объектов в регионах.

Спортивный комплекс предназначен 
для учебно-тренировочных занятий по 
общей физической подготовке и проведе-
ния соревнований. Проектом предусмот-
рено несколько залов для занятия боксом, 
борьбой и другими видами спорта.

Всего в 2024 году в Казахстане возве-
дено 90 физкультурно-оздоровительных 
комплексов, большая часть которых в 
сельской местности. Кроме того, Пра-
вительством реализуется Программа по 
масштабной инвентаризации спортивной 
инфраструктуры до конца 2025 года: пла-
нируется строительство 113 новых объ-

ектов и реконструкция 26 действующих 
спортивных учреждений. 

На сегодня Правительством из 
Специального государственного фон-
да выделено порядка 50,6 млрд тенге 
на строительство социально значимых 
объектов. В их числе – четыре школы, 
среди них одна музыкальная; спортив-
ный комплекс; многофункциональный 
больничный комплекс; общежитие и два 
детских сада. 

За счет средств субъектов Закона 
«О возврате государству незаконно 
приобретенных активов» также ведется 
строительство ряда объектов социаль-
ной инфраструктуры в Аркалыке, Астане, 
Алматы.

ОТ ВОЗВРАЩЕННЫХ АКТИВОВ – К СПОРТИВНЫМ ПОБЕДАМ
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ДЕПУТАТЫ ФРАКЦИИ ПАРТИИ «AMANAT» – В РЕГИОНАХ

«ЖАСТАР РУХЫ» ПРОЕКТ 

АКТУАЛЬНО

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

Депутат Мажилиса Парламента, член фракции 
партии «AMANAT» Снежанна Имашева побывала с 
рабочим визитом в Западно-Казахстанской области. 
Она встретилась с представителями местной власти, 
общественностью, правоохранительными структу-
рами и бизнесом, обсудила актуальные вопросы 
развития региона, ознакомилась с реализацией 
государственных программ на местах, решением 
социальных проблем и развитием инфраструктуры. 
Визиты депутатов в регионы помогают наладить бо-
лее тесную связь между законодательной властью 
и местными сообществами, а также способствуют 
решению вопросов, волнующих жителей.

Во время поездки по районам Запад-
но-Казахстанской области, в частности, в 
Бурлинском и Акжаикском районах, Сне-
жанна Имашева встретилась с сельчанами, 
рассказала о новых законах, принятых в 
Мажилисе Парламента за прошлый год. 

– Можно отметить, что проблемы, 
поднимаемые жителями лет пять назад, 
в большинстве своем нашли положитель-
ное решение. Среди них условия работы 
и заработная плата учителей, газификация 
населенных пунктов и другие. В этот раз 
сельчане задавали вопросы, касающиеся 
различных аспектов жизни региона, среди 
которых: земельные, жилищные, отчетно-
сти по финансовой деятельности, по улуч-
шению прозрачности и эффективности рас-
ходования бюджетных средств, проблемы 
обновления электросетей, а также актуаль-
ными остаются вопросы теплоснабжения. 
В целом такие встречи помогают наладить 
прямой диалог с населением, а также вы-
явить насущные проблемы, требующие 
внимания на уровне местной и государ-
ственной власти, – отметила депутат.

Решение проблемы дефицита учениче-
ских мест является важной частью предвы-
борной программы партии «AMANAT». 

Очередным шагом в реализации этого 
плана стало открытие первой комфорт-
ной школы в Западно-Казахстанской 
области, которая стала моделью нового 
типа образовательных учреждений, где 
созданы все условия для эффективного и 
комфортного обучения детей. В ближай-
ших планах партии – строительство и 
открытие дополнительных школ нового 
образца в регионе, что позволит улучшить 
доступность образования и снизить нагруз-
ку на существующие учебные заведения. 
Снежанна Имашева ознакомилась с рабо-
той общеобразовательной школы № 51 в 
поселке Деркул города Уральска, которая 
была введена в эксплуатацию в декабре 
прошлого года, построена в рамках нацио-
нального проекта «Комфортная школа» и 
предназначена для 1 500 учеников. Школа 
оснащена современным оборудованием, со-
ответствующим современным требованиям 
к образовательным учреждениям. Общая 
стоимость строительства – 7,8 млрд тенге. 

Директор школы Жаксыгали Жумабай 
– резервист государственной программы 
«1 000 лидеров изменений в образовании» 
– ознакомил депутата с особенностями 
работы образовательного учреждения. 
Он отметил, что в новую школу были пе-
реведены ученики из СОШ № 49, где из-за 
переполненности классы обучались в три 

смены. В новой школе сейчас уже более 
1 200 учеников начали обучение, что позво-
лило улучшить условия для учащихся по-
селка и снизить нагрузку на старое здание.

– Школа прекрасно оснащена, преду-
смотрены все условия для качественного 
комфортного образования. Для учеников 
подготовлены современные инструменты и 
уютные кабинеты, есть много развивающих 
зон в здании. Каждое пространство школы 
направлено на всесторонний охват учащих-
ся. Рабочие визиты позволяют увидеть на 
месте, как реализуются важные социальные 
проекты, обсудить с руководителями обра-
зовательных учреждений текущие потребно-
сти и проблемы. Необходимо приложить все 
усилия, чтобы такие школы были построены 
не только в городах, но и в сельских округах, 
– подчеркнула Снежанна Имашева.

Председатель Комитета по законо-
дательству и судебно-правовой реформе 
Мажилиса С. Имашева провела в Уральске 
встречу с представителями правоохрани-
тельных органов. Главными темами обсуж-
дения стали законодательные процессы, а 
также борьба с коррупцией. В ходе встречи 
депутат выслушала информацию о том, ка-
кие меры принимаются в рамках борьбы 
с коррупцией и насколько эффективны 
последние изменения, внесенные в зако-
нодательство.

– Эффективность реформ и их пра-
вильная реализация напрямую зависят от 
качества законодательства. Важно привле-
кать научное и экспертное сообщества, а 
также правоохранительные органы, рабо-
тающие в этой сфере, к подготовке новых 
законодательных актов. Совместная рабо-
та и анализ нормативных правовых актов 
способствуют значительному повышению 
качества принимаемых решений и эффек-
тивности законодательства, – отметила 
Снежанна Имашева.

Депутат отметила, что изменения 
в законодательстве являются ключом к 
системному устранению предпосылок 
коррупции и обеспечению неотвратимо-
сти ответственности за коррупционные 
правонарушения. Одним из важнейших 
шагов в борьбе с коррупцией являются 
кардинальное изменение общественного 
сознания и формирование нулевой толе-
рантности к этому явлению.

Ответственный секретарь Западно-Ка-
захстанского филиала партии «AMANAT» 
Азамат Сафималиев озвучил ряд предло-
жений, направленных на улучшение обще-
ственной безопасности и эффективное 
регулирование различных сфер жизни 
общества.

– Совместно с ответственными ра-
ботниками областного филиала партии и 

представителями уполномоченных органов 
в декабре мы посетили все районные от-
деления и встретились с активом, а также 
провели встречи с правоохранительными 
органами на районном уровне. В ходе этих 
встреч было высказано несколько предло-
жений. Одним из них стало урегулирование 
режима работы развлекательных заведений, 
работающих в ночное время, – сообщил он.

Азамат Сафималиев подчеркнул, что 
это связано с необходимостью повышения 
безопасности в таких заведениях, а также 
регулирования продажи алкогольной 
продукции в ночное время. В частности, 
предложено ввести ограничения на прода-
жу алкоголя в розничных магазинах, ресто-
ранах, барах и кафе до 23:00. Это отражено 
в проекте поправок к Кодексу «О здоровье 
народа и системе здравоохранения» и За-
кону «О государственном регулировании 
производства и оборота этилового спирта 
и алкогольной продукции».

– Кроме того, в сфере пассажирских 
перевозок предложено изменить нормати-
вы для перевозки учащихся на районном 
уровне. В частности, предлагается снизить 
порог расстояния для определения обяза-
тельности перевозки школьников с 3 до 2 
километров от населенных пунктов. Это по-
может оптимизировать систему перевозок 
для детей в сельской местности, – отметил 
Азамат Сафималиев.

Снежанна Имашева подчеркнула, что 
такие конкретные предложения направле-
ны на обеспечение верховенства закона, 
улучшение правопорядка и создание ус-
ловий для соблюдения прав граждан. Это 
также способствует формированию пра-
вовой культуры в обществе, что является 
важным элементом укрепления правового 
государства.

По вопросам повестки дня высказали 
свои предложения председатель комиссии 
партийного контроля областного филиала 
партии «AMANAT» Махамбет Султан-
галиев, председатель Совета по противо-
действию коррупции, действующего при 
областном филиале партии, Бауыржан 
Атауов, а также представители полиции, 
прокуратуры и судов. 

По всей стране продолжается обще-
национальная экологическая инициатива 
«Таза Қазақстан», объявленная Президен-
том страны Касым-Жомартом Токаевым. 
Тысячи казахстанцев по всей стране при-
нимают участие в уборке общественных 
мест, парков, жилых массивов. Но самая 
сложная пора у коммунальных служб: 
улицы необходимо очищать от снежных 
заносов и наледи, трудиться приходится 
почти круглые сутки. 

– Мы хотим выразить благодарность 
тем, кто в любую погоду заботится о наших 
городах. Их труд иногда остается незамечен-
ным, но он незаменим. Поддерживая работ-
ников коммунальных служб, мы показываем, 
как важно ценить человека труда. Как сказал 
Глава государства Касым-Жомарт Токаев, 

ценности трудолюбия и профессионализма 
в нашем обществе должны быть всегда на 
первом месте. Поэтому он объявил 2025 
год – Годом рабочих профессий, – сказала 
руководитель управления организацион-
но-территориальной работы молодежного 
крыла «Жастар Рухы» Инжу Жумайкызы. 

Работники коммунальных служб теп-
ло откликнулись на акцию, подчеркивая ее 
значимость. Горячий чай и доброе слово 
от волонтеров дарят заряд энергии и хо-
рошего настроения, что особенно важно 
в зимние дни. 

– Я работаю дворником в городе Кос-
танае уже десять лет. Каждую зиму прихо-
дится сталкиваться с трудностями – сне-
гопады, морозы. Но такие акции, как эта, 
действительно греют душу. Чувствуешь, что 

твою работу ценят, – поделилась Жибек 
Сабырханкызы. 

Начиная с 6 июня прошлого года ты-
сячи членов партии «AMANAT» и акти-
вистов «Жастар Рухы» каждую неделю по 
четвергам участвуют в акции «Таза бей-
сенбі», очищая от мусора города и села, 
парки и скверы, памятники и водоемы. На 
сегодня по всей стране собрано 90 тысяч 
тонн мусора, а участие в акции приняли 
50 тысяч человек. Кроме того, летом про-
шлого года молодежное крыло «Жастар 
Рухы» организовало экологическую 
road-эстафету в рамках общенациональной 
инициативы Президента «Таза Қазақстан». 
Тогда менее чем за неделю около двух тысяч 
человек очистили от мусора трассу Астана –
Алматы. 

Программы обучения разработаны 
с учетом запросов рынка труда. Напри-
мер, в рамках проекта можно бесплатно 
обучиться базовым цифровым навыкам. 
Освоив эти навыки, участники учатся 
работать на компьютере и устанавли-
вать программное обеспечение. Важно 
отметить, что в современном трудовом 
рынке знание цифровых навыков явля-
ется необходимым.

Преподаватель курса «Базовые циф-
ровые навыки» Диас Махатов отметил, 
что интерес людей к данной сфере с каж-
дым годом растет.

– С апреля 2024 года я веду занятия 
в рамках проекта JOLTAP. За это время я 
проводил занятия по английскому язы-
ку, математике и цифровой грамотности. 
Сегодня я обучаю участников цифровым 
навыкам. В целом интерес жителей Аста-
ны к цифровой грамотности высок, – от-
метил преподаватель.

В ходе пятидневного курса «Базовые 
цифровые навыки» участники изучают 
способы работы на компьютере. Обу-

чение включает в себя использование 
Microso�  O�  ce и методы установки не-
обходимого программного обеспечения. 
Диас Махатов подчеркнул, что на курсе 
большое внимание уделяется практике.

– В классе, оснащенном всем не-
обходимым для обучения цифровым 
навыкам, есть все нужные инструмен-
ты. Сначала мы объясняем теорию, а 
затем уделяем внимание практическим 
заданиям. Каждый студент работает на 
отдельном компьютере. Таким образом 
они осваивают навыки, которые могут 
пригодиться в повседневной жизни и на 
работе, – говорит он.

На сегодня Диас Махатов обучил 
около 330 жителей Астаны на этом курсе.

– Каждый из них приобрел практи-
ческие навыки, необходимые в цифровом 
мире. Теперь они умеют эффективно 
работать на компьютере и использовать 
офисные программы, – отметил препо-
даватель.

Краткосрочные обучающие про-
граммы JOLTAP доступны для жителей 
Астаны в возрасте от 18 до 50 лет. По 
окончании курса участники получают 
сертификат.

РЕШАЯ ПРОБЛЕМЫ СООБЩА

ПОСТУПОК, 
СОГРЕВАЮЩИЙ СЕРДЦА 
Свыше 2 тысяч активистов 
вышли на улицы по всей 
стране, чтобы угостить го-
рячим чаем и баурсаками 
более 5 тысяч работников 
коммунальных служб, а 
также помочь им с убор-
кой в морозные зимние 
дни. Молодежное крыло 
«Жастар Рухы» партии 
«AMANAT» объявило старт 
традиционной акции 
«Кел, шәй ішейік». 

ЧЕЛОВЕКУ 
НУЖЕН ТРУД 
В столице продолжается проект JOLTAP, который 
предоставляет безработным жителям города воз-
можность найти работу и улучшить финансовое 
положение. В рамках социального проекта уже 
более 9 тысяч жителей столицы повысили свою 
квалификацию и нашли работу. 
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Рабочие Руки – в цене
Более 13 миллионов тенге выделено из бюджета СКО на финансиро-
вание колледжей, которые готовят рабочих для сельского хозяйства 
и промышленности. Финансирование увеличили почти на треть  
из-за дефицита кадров в важнейших отраслях экономики региона.

Год рабочих профессий в Севе-
ро-Казахстанской области ознамено-
вался увеличением финансирования 
колледжей из-за нехватки кадров на 
предприятиях области. По словам 
руководителя управления образо-
вания Айнагуль Сурагановой, это 
решение продиктовано не только 
необходимостью подготовки кадров, 
востребованных в экономике, но 
и для повышения престижа ра-
бочих профессий. Именно этому 
будет способствовать укрепление 
материально-технической базы 
колледжей.

– Нашему региону нужны 
профессионалы для ключевых 
отраслей: сельского хозяйства, 
промышленности, строительства, 
энергетики. Рабочие профессии – 
это основа устойчивого развития, 
и важно изменить общественное 
отношение к этим специально-
стям, показать, что рабочий – это 
престижно, современно и перспек-
тивно, – пояснила руководитель 
ведомства.

В СКО 24 колледжа готовят 
рабочие кадры почти по 70 специ-
альностям, при этом львиная доля 
специалистов, до 85 %, обучается 
бесплатно по государственному заказу.

На 2024-2025 учебный год 
размещен госзаказ на подготовку 
кадров в количестве 3 637 че-
ловек. В том числе по рабочим 
специальностям – 1 748 человек. 
Выпуск по рабочим специально-
стям составляет 1 347 человек, из 
них трудоустроены на рабочих 
местах 955 человек, или 71%, что 
выше среднереспубликанского 
показателя, который составляет 
66%, – рассказала Айнагуль Су-
раганова.

В областном управлении обра-
зования проанализировали, предста-
вители каких профессий легче всего 
находят работу после выпуска. В 
результате выяснилось, что по окон-
чании колледжа трудоустраивается 
до 88% мастеров общестроительных 
работ, 86% техников-электриков и 
слесарей-ремонтников сельскохо-

зяйственного оборудования, 84% 
станочников широкого профиля, 
81% поваров и 80% пчеловодов.

Особое внимание в области 
уделяется дуальному обучению. 
Дуальная форма обучения, по 
данным профильного управле-
ния, внедрена в 21 колледже по 
30 специальностям, задействованы 
342 предприятия-партнера. Бесплат-
но обучаются по дуальной форме 
порядка 2,5 тысячи студентов.

– Всего между колледжами 
и предприятиями-партнерами 
действуют 1 112 договоров. Про-
изводственную практику на пред-
приятиях прошли 2 347 студентов, в 
том числе на оплачиваемых рабочих 
местах – 996 человек, – рассказала 
руководитель управления.

В формировании кадровых 
ресурсов, по словам А. Сурагано-
вой, заинтересованы крупнейшие 
предприятия области, такие как 
АО «Петропавловский завод 
тяжелого машиностроения», АО 
«Мунаймаш», ТОО «Завод мно-
гопрофильного оборудования», 
АО «СЕВКАЗЭНЕРГО», КТ 
«Зенченко и К», Петропавлов-
ское отделение Южно-Уральской 
железной дороги, Ассоциация 
строителей и рестораторов об-
ласти и другие.

По дуальной форме также обу-
чается молодежь в десяти сельских 

колледжах. Производственную 
практику будущие работники 
сельского хозяйства проходят на 
полях, фермах и перерабатывающих 
предприятиях области. Более того, 
начиная с 2024-2025 учебного 
года, колледжи ведут обучение 
по образовательным программам, 
разработанным с участием работо-
дателей. С ними согласованы сроки 
обучения, графики организации 
производственной практики. По 
словам Айнагуль Сурагановой, это 
способствует снижению дистан-
ции между теорией и практикой. 
Образовательные программы 
составлены с учетом академиче-
ской самостоятельности на основе 
международных стандартов ГОСО 
и внесены в реестр НАО «Talap».

В 2025 году планируем увели-
чить госзаказ на подготовку кадров 
по рабочим специальностям с 39% до 
45%. Разработан и утвержден план 
мероприятий по проведению Года 
рабочих профессий, целью которого 
являются повышение престижа и 
популяризация рабочих профессий 
в обществе, преобразование тех-
нического и профессионального 
образования и обеспечение рынка 
труда рабочими кадрами, – поде-
лилась  руководитель управления 
образования СКО.

Фото пресс-службы  
акима СКО

Год Рабочих пРофессий ЭколоГия

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

обоРона

новоселье войсковой части
В честь 33-летия со дня образования Национальной гвардии Республики Казахстан в Ураль-
ске состоялось открытие новой базы войсковой части. Значимая дата также была отмече-
на торжественным концертом, который стал ярким праздником для военнослужащих и 
приглашенных гостей. Это событие символизировало значимость и достижения Нацио-
нальной гвардии, а также укрепление связи между военными и местным населением.

Войсковая часть № 99250 
Министерства обороны Респуб-
лики Казахстан, которая ранее 
находилась непосредственно 
в областном центре Западно- 
Казахстанской области, отныне 
будет базироваться на территории 
Теректинского района, на въезде 
в г. Уральск. Открытие нового 
объекта состоялось в торжествен-
ной обстановке с участием акима 
Западно-Казахстанской области 
Наримана Турегалиева, военнослу-
жащих и ветеранов Вооруженных 
Сил страны.

Строительство на участке возле 
аэропорта имени Маншук Мамето-

вой началось летом 2024 года. На 
начальном этапе строительства были 
возведены штаб воинской части, две 
казармы, контрольно-пропускной 
пункт, плац для строевых занятий, 
а также подъездные пути.

– Повышение потенциала тер-
риториальной обороны – одна из 
главных задач, поставленных Главой 
государства. В этом направлении 
необходимо поэтапно обеспечи-
вать материальной поддержкой 
подразделения территориальной 
специальной обороны. Для реа-
лизации проекта строительства 
новой базы войсковой части из 
местного бюджета было выделено 
1,8 миллиарда тенге, – отметил в 
своей речи на открытии объекта 
аким области Нариман Турегалиев.

Заместитель начальника Ге-
нерального штаба Вооружен-
ных Сил Республики Казахстан 
Аскар Жоламанов подчеркнул 
особое значение этого события 
для повышения боеготовности и 
укрепления обороноспособности 
страны.

– Выполняя поручение Прези-
дента Казахстана Касым-Жомарта 
Токаева о совершенствовании 
инфраструктуры оборонного ве-
домства, территориальная оборона 
обеспечивает защиту суверенитета 
и целостности, играя важную роль 
в системе военной организации 
государства. Завершение первого 
этапа строительства нового оборон-
ного объекта – результат тесного 
сотрудничества Министерства 
обороны РК и местных испол-
нительных органов, – сказал он.

Новый объект территориаль-
ной обороны занимает площадь 
более 4,5 тысячи гектаров, что 
позволит эффективно размещать 
и развивать необходимые военные 
инфраструктуры и силы. Основные 
объекты введены в эксплуатацию, 
строительство других зданий, 
необходимых для укрепления 
обороноспособности, на террито-
рии военной части продолжится 
в будущем. Здесь несут службу в 
основном местные офицеры и 
военнослужащие по контракту, 
что говорит об интеграции на-
селения в процессы обороны и 
безопасности региона.

После торжественной цере-
монии открытия аким области, 
представители Министерства 
обороны и руководство военной 
части № 99250 посетили различные 
объекты инфраструктуры. В их 
числе были осмотрены матери-
ально-техническая база, условия 
для проживания военнослужа-
щих, а также обсуждены планы 
по дальнейшему развитию и этапы 
продолжения строительства объ-
ектов для нужд части. Заместитель 
командира войсковой части № 99250 
Болат Койшин сообщил, что в бу-
дущем планируется строительство 
учебного и спортивного корпусов, 
столовой, клуба, складов, а также 
предусмотрено обустройство 
технической территории.

Стоит отметить, что войсковая 
часть стабильно демонстрирует 
высокие результаты: последние два 
года подряд она занимала первые 
места в боевых состязаниях среди 
подразделений территориальной 
обороны. Особое значение для 
части имели противопаводковые 
мероприятия весной 2024 года. 
Личный состав бригады активно 
участвовал в борьбе с наводнения-
ми, выполняя физически тяжелую 
работу по строительству дамб из 
мешков с песком и оказывая по-
мощь населению в эвакуации. Этот 
период стал ярким примером тес-
ной связи и взаимопомощи между 
военнослужащими и гражданами, 
укрепившим единение с народом.

Шухрат ХАШИМОВ, 
Тараз

Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО

ГосудаРство

По словам заместителя руководителя де-
партамента экологии по Жамбылской области 
Темира Смагулова, ведомство, которое явля-
ется структурным подразделением Комитета 
экологического регулирования и контроля 
Министерства экологии и природных ресурсов 
Республики Казахстан, отвечает за состояние 
окружающей среды. Основными направлениями 
работы являются государственный экологиче-
ский, лабораторно-аналитический контроль и 
экологическое регулирование.

– По инициативе департамента и по поступив-
шим обращениям от юридических, физических 
лиц, а также материалам государственных органов 
и прокуратуры за последний год возбуждено 105 
административных дел, в результате вынесено три 
предупреждения, пять протоколов нарушений 
направлены в судебные органы для принятия 
мер, – отметил собеседник.

Всего наложено 105 административных 
штрафов на общую сумму пять миллиардов 
тенге. Взыскано добровольно 90 штрафов на 
сумму 45 миллионов тенге.

Любопытно, что очень часто оштрафован-
ные нарушители пытаются оспорить решение 
департамента экологии. Мы уже рассказывали о 
том, какой тягучий судебный процесс случился 
с ТОО «Казфосфат». Однако это не все. Всего 
департамент принял участие в 22 судебных делах. 
По результатам проверок в суд о приостановлении 
хозяйственной деятельности направлено восемь 
исковых заявлений, из них три удовлетворены, по 
пяти отказано в связи с устранением нарушений 
в процессе суда, – отметил Темир Смагулов.

– К примеру, в недавнем прошлом по ре-
зультатам проведенных проверок контроль-
но-инспекционной службой департамента было 
приостановлено строительство обогатительной 
фабрики товарищества с ограниченной ответ-
ственностью «Корпорация Казахмыс» в Шуском 

районе, обогатительной фабрики товарищества 
с ограниченной ответственностью «Шагала 
майнинг» в Мойынкумском районе, отвала 
фосфогипса товарищества с ограниченной от-
ветственностью «Казфосфат» в Жамбылском 
районе. Все эти проекты реализовывались при 
отсутствии экологического разрешения, – рас-
сказал собеседник.

Кроме того, испытательной лабораторией отдела 
лабораторно-аналитического контроля департамента 
проведено 74 обследования на производственных 
предприятиях, отобрано 243 пробы, выполнено 
1 224 анализа и определений. При этом выявлено 
137 фактов превышения нормативов.

По всем фактам нарушений ответственные 
лица привлечены к административной ответ-
ственности.

Отдел оснащен 54 единицами лабораторных 
приборов стоимостью более 60 миллионов 
тенге. Плюс недавно акиматом Жамбылской 
области приобретен многофункциональный 
дрон стоимостью 36 миллионов тенге. По 
съемкам космического мониторинга «Қазақстан 
Ғарыш Сапары» сняты 245 точек, выявлено 
169 стихийных свалок. На сегодняшний день 
по области очищено 149 из них.

Впрочем, не обходится без проблем. Например, 
в указанные департаментом сроки не очищены 
девять стихийных свалок в Шуском районе, а на 
территории города Тараза таковых оказалось 
11, к административной ответственности путем 
наложения штрафа были привлечены заместители 
акимов, а также пять акимов сельских округов 
в Жуалынском районе.

В то же время в области в коммунальной 
собственности местных исполнительных органов 
насчитывается 158 организованных свалок, из 
них семь типовых полигонов для размещения 
твердых бытовых отходов построены государ-
ством и переданы во временное управление 
индивидуальным предпринимателям.

Ежегодно о фактах нарушений экологического 
законодательства поступает более сотни жалоб 
от населения и юридических лиц. Во многом 
благодаря этому экологам удается оперативно 
решать проблемы.

– Все обращения рассмотрены в указанные 
сроки. Мы призываем жителей не оставаться рав-
нодушными и обращаться в департамент по поводу 
тревожных экологических моментов, которые могут 
послужить причиной загрязнения окружающей 
среды. Департамент непременно примет меры по 
вашим обращениям, – заключил собеседник.

кто в ответе  
за чистый воздух
В последнее время в социальных сетях жители Жамбылской об-
ласти высказывают много нареканий по поводу экологической 
ситуации в регионе. В связи с этим возникает вопрос, какие меры 
принимают местные власти для стабилизации обстановки? Об 
этом нам рассказали в экологическом департаменте региона.
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Канат САРИН,     
Астана

РЕГИОНЫ

АПК ТРЕНДЫ

Аида ГАЛИЕВА,     
ЗКО

ЦЕНЫ – В ПОЛИТИКЕ
Цена на нефтяные фьючерсы подско-
чила после введенных антироссийских 
санкций.

В понедельник неф- 
тяные цены достигли 
максимума за последние 
месяцы на фоне новых 
объявленных США санк-
ций в отношении россий-
ского нефтяного сектора. 
Цена на фьючерсы на 
эталонную марку Brent 
подскочила до $81,11 за баррель, что стало самым высоким по-
казателем с конца августа 2024 года. 

В то же время американская нефть марки West Texas 
Intermediate подорожала на $1,40 и составила $77,97 за баррель 
(рекордное значение – $78,32 в начале октября 2024 года).

США объявили о новых санкциях в отношении российско-
го энергетического сектора 10 января. В санкционный список 
включили, в частности, «Газпром нефть» и «Сургутнефтегаз», 
десятки нефтесервисных предприятий и трейдеров, которые тор-
гуют нефтью из РФ.

Директор американского Национального экономического 
совета Далип Сингх назвал меры «самыми значительными», 
предположив, что рестрикции могут стоить России «миллиарды 
долларов в месяц». В свою очередь в МИД РФ заявили, что огра-
ничения вводятся «даже ценой риска дестабилизации мировых 
рынков», и пообещали ответ Москвы на санкции.

КАК СКАЖЕТ ТРАМП
Глобальный экономический рост в бли-
жайшие годы будет оставаться стабиль-
ным, но сдержанным, прогнозируют 
аналитики ООН. Мировая экономика в 
2025 году может вновь вырасти на 2,8%.

Предполагается, что 
небольшая динамика 
(2,9%) произойдет уже 
в 2026 году. Авторы про-
гноза склонны говорить 
о таких темпах, скорее, 
как о признаке затянув-
шегося восстановления 
от шоков последних лет. 
В отличие от других прогнозистов, серьезного импульса от смяг-
чения денежно-кредитной политики развитыми странами в ООН 
не ждут. Отчасти скромность прогнозной динамики для крупных 
экономик объясняется замедлением роста мировой торговли. 
Ожидается, что на фоне усиливающихся противоречий между 
странами в 2025 году он замедлится до 3,2% после 3,4% в про-
шлом году.

Глобальная инфляция, как следует из прогнозов, продолжит 
замедляться и в 2025 году составит 3,4% после 4% в 2024-м. Во 
многих развивающихся странах показатель будет оставаться выше 
средних значений за последние пять лет, и основной вклад в сниже-
ние мировой инфляции внесут развитые экономики. Крупнейшие 
центральные банки продолжат снижение ставок. 

Прогнозный рост европейской экономики в 2025 году со-
ставит 1,3% после роста на 0,9% в 2024-м (оценки за прошлый 
год предварительные). Сценарий, описанный ООН для США, 
предполагает замедление роста на фоне сдержанного спроса: в 
2025 году американская экономика может вырасти на 1,9% после 
расширения на 2,8% в 2024-м. Некоторое замедление роста в 
докладе ООН спрогнозировано и для КНР: после увеличения 
на 4,9% в 2024 году ВВП страны может вырасти на 4,8% в этом.

Замедление при этом может оказаться и более значимым – 
пространство для корректировки остается широким, прогнозы 
будут уточняться уже после первых решений президента США 
Трампа, предполагающих повышение крупнейшей экономикой 
целого ряда торговых барьеров.

МИЛЛИОНЕРЫ КАЖДЫЙ 
ДЕНЬ
Начало 2025 года на рынке криптова-
лют было достаточно спокойным. Цена 
биткойна остается в диапазоне $91–102 
тыс., не показывая высоких колебаний. 

При этом некоторые 
криптоактивы теряют 
в цене сильнее других, 
например, Solana, ETH 
и TR X .  По мнению 
экспертов, в январе ска-
зались давление макро- 
экономических факторов 
и усталость «быков» от 
длительного роста. Впрочем, аналитики сохраняют оптимизм и 
считают, что ВТС в этом году может достичь уровней $140–150 
тыс.

С начала 2025 года биткойн не показывает аномальных для 
себя движений, цена актива не опускалась ниже $91 тыс. и не 
росла выше $102 тыс. 

Начало года на крипторынке было ознаменовано в целом 
нейтральной динамикой: за первые две недели капитализация 
рынка прибавила всего 1,5%, в моменте рост превышал 10%, но 
впоследствии некоторые активы крипторынка снизились. Отсут-
ствие активного ралли является нормальной ситуацией: после 
роста цен, вызванного победой прокриптовалютного кандидата в 
президенты США Дональда Трампа, рынок постепенно начинает 
внимательно оценивать перспективы экономической политики 
новой администрации Белого дома.

К слову, по подсчетам исследовательской компании Finbold, 
в 2024 году состояние держателей биткойна существенно уве-
личилось. Аналитики компании зафиксировали, что в течение 
года в среднем в день появлялось по 154 новых адреса Bitcoin с 
объемом криптовалюты, эквивалентным $1 млн и выше. 

Канат САРИН, Астана

ВСЕ ПО-ЧЕСТНОМУ,  
БЕЗ ОБМАНА
Министерство сельского хозяйства опровергает разного рода 
заявления о значительных расхождениях своих данных по 
урожаю с данными USDA. Речь идет о цифре в 8 млн тонн, «не 
бьющейся» с информацией американского подразделения Мин-
сельхоза, мониторящего мировой продовольственный баланс.

В казахстанском ведомстве, в 
частности, указывают на то, что 
те 18 млн тонн, которые собрал 
Казахстан по данным USDA, – 
это данные только по урожаю 
пшеницы, тогда как цифра наше-
го Минсельхоза в 26,7 млн тонн 
подразумевает урожай всех зер-
новых и зернобобовых культур 
(ячмень, овес, горох, чечевица и 
др.), включая пшеницу. 

«Необходимо отметить, что 
в своих официальных сообщени-
ях МСХ РК постоянно раскры-
вало данные о том, что в общий 
вал урожая 2024 года входят зер-

новые и зернобобовые культуры, 
для которых совместное упоми-
нание в сельхозстатистике – нор-
мальная практика», – говорит в 
сообщении МСХ РК.

По оперативным данным 
акиматов областей, зерновые и 
зернобобовые культуры этой 
осенью были убраны с площади 
16,7 млн га при средней урожай-
ности 16,1 ц/га, намолочено 26,7 
млн тонн в первоначальном весе. 
Вместе с тем, согласно статисти-
ческой форме «О сборе урожая 
сельскохозяйственных культур», 
данные представляются сельхозто-
варопроизводителями раз в год 
по месту своего нахождения в 
органы статистики. Итоговые 

данные будут опубликованы на 
сайте Бюро национальной статис- 
тики РК в начале февраля. При 
этом данные в первоначальном 
весе могут отличаться от итого-
вых данных в среднем с учетом 
рефакции, уточняют в ведомстве. 

«Аргументы к тезису о завы-
шенных данных по урожаю 2024 
года включают снижение урожай-
ности вследствие паводков, хотя в 
зону затоплений попали незначи-
тельные площади сельхозземель, 
ущерб от затоплений комиссия 
подтвердила на 3,8 тысячи гек-
таров. Кроме того, большинство 
почв быстро впитывают влагу, а 
ее достаточный объем способ-
ствует высокому урожаю.

Другие аргументы, такие 
как нехватка удобрений и сель-
хозтехники, также несостоя-
тельны. Благодаря оказываемой 
господдержке наблюдается поло-
жительная динамика по внесению 
минеральных удобрений», – го-
ворится в сообщении. 

В Минсельхозе заявляют, 
что оно стремится к прозрачной 
и объективной статистике в от-
расли, с этой целью в 2024 году 
совместно с Бюро национальной 
статистики провели большую ра-
боту по сокращению приписок. 
Также министерство постоянно 
выступает с инициативой отхода 
от индикаторов ВВП отрасли в 
оценке качества работы местных 
исполнительных органов.

Тем временем в МСХ сооб-
щили о возобновлении поставок 
зерна в Иран и Азербайджан. По 
данным Казахстан темир жолы, по 
итогам 2024 года было перевезено 
10,6 млн тонн зерна, в том числе 
экспорт составил 8,1 млн тонн.

В числе экспортных направ-
лений: Узбекистан (3,3 млн тонн), 
Китай (1,7 млн тонн). В Таджи-
кистан поставлено 1,2 млн тонн 
зерновых, что на 20% больше по 
сравнению с 2023 годом. В Кыр-
гызстан экспортировано 140 тыс. 
тонн зерна (в 1,9 раза больше).

Также были восстановлены 
рынки Ирана и Азербайджана. 
Так, объемы поставок зерна в 
Иран увеличились в два раза (526 
тыс. тонн), в Азербайджан – в 1,8 
раза (211 тыс. тонн).

Коллаж Олега ЦХАЙ

МОДЕРНИЗАЦИЯ ЖКХ –  
ДЛЯ КОМФОРТА ЖИТЕЛЕЙ
В Уральске завершена реконструкция канализационно-насосной станции, которая 
обслуживает более 200 тысяч жителей города. Модернизация этого важного объекта 
значительно улучшит качество водоснабжения и водоотведения, а также повысит 
эффективность работы системы канализации. Реконструкция направлена на обе-
спечение бесперебойной работы в условиях растущего населения и увеличения 
нагрузок на инфраструктуру. 

В рамках поручения Гла-
вы государства в Западно-Ка-
захстанской области активно 
продолжается работа по модер-
низации ключевых объектов жи-
лищно-коммунального хозяйства. 
Одним из значимых достижений 
стало завершение реконструк-
ции канализационно-насосной 
станции № 2 в Уральске. Рекон-
струкция позволит повысить 
надежность работы системы, 
снизить риски аварий и улучшить 
санитарно-экологическую обста-
новку в регионе.

– С начала 2023 года в ре-
гионе активно ведется работа 
по реконструкции коммуналь-
ных объектов. Всего в Уральске 
функционируют 36 КНС. На 
сегодняшний день завершены 
ремонтные работы на канали-
зационно-насосных станциях 
№ 19, № 3 и № 2 в Уральске. 
Последняя обслуживает 70% 
населения города. В этом году 
планируется завершить рекон-
струкцию станций № 18 и № 21. 
В ближайшее время начнется мо-
дернизация КНС № 1 и № 29. В 
общей сложности реализуется 
шесть проектов, направленных 

на обновление канализационных 
систем города и решение пробле-
мы с питьевой водой, – сообщил 
аким Западно-Казахстанской об-
ласти Нариман Турегалиев.

Также он отметил, что в бли-
жайшие год-два вопросы обеспе-
чения населения качественной 
питьевой водой и модернизации 
канализационной инфраструкту-
ры будут полностью решены, что 
значительно улучшит качество 
жизни жителей региона, повысит 
устойчивость коммунальных си-
стем и уровень комфортности и 
безопасности для жителей, улуч-
шив экологическую ситуацию и 
санитарные условия в городе.

Канализационно-насосная 
станция № 2, построенная в 1966 
году, долгое время находилась в 
изношенном и аварийном состо-
янии, что значительно снижало 
эффективность ее работы. С 2019 
по 2022 год здесь было зареги-
стрировано 56 аварийных отклю-
чений. В течение 1,5 лет проводи-
лась масштабная реконструкция 
объекта, финансируемая за счет 
республиканского и местного 
бюджетов. 

– В ходе работ были установ-
лены следующие новые элементы 
и системы: 5 насосов для улучше-
ния пропускной способности; 

3 дробилки, обеспечивающие 
качественное измельчение от-
ходов; система воздухоочистки 
для повышения экологических 
стандартов; бытовые комнаты 
для сотрудников, создающие 
комфортные условия для рабо-
ты персонала; операторская с ви-
деонаблюдением для повышения 
безопасности и контроля за рабо-
той станции; дизельная станция 
для обеспечения автономного 
электроснабжения. Эти модер-
низации значительно повысили 
эффективность работы станции 
и обеспечат ее долгосрочную 
эксплуатацию, что важно для 
надежного обслуживания 226 
тысяч жителей Уральска и 139 
социальных объектов, – рассказал 
генеральный директор ТОО «Ба-
тыс Су Арнасы» Ануар Аркенов.

За период эксплуатации 
станция была изношена на 
100%. В 2019 году проводились 
специальные мониторинговые 
мероприятия, в результате ко-
торых было принято решение о 
признании станции аварийной. 
После реконструкции на стан-
ции предусмотрены два вида 
электроснабжения. Первый – 
от центральных сетей, второй – 
дизельный генератор мощностью  
2,5 Мватт, то есть при отклю-

чении электроэнергии станция 
может обеспечиваться электри-
чеством автономно, – рассказал 
генеральный директор ТОО «Ба-
тыс Су Арнасы» Ануар Аркенов.

Ранее, при переполнении 
коллекторов, приходилось отклю-
чать подачу воды, что приводило 
к неудобствам для жителей горо-
да. Однако благодаря увеличению 
мощности нового оборудования 
на реконструированной кана-
лизационно-насосной станции 
аварийные отключения воды бу-
дут исключены, что значительно 
улучшит качество обслуживания и 
повысит надежность системы во-
доотведения. КНС предназначена 
для перекачки и сброса санитар-
но-бытовых и близких по составу 
производственных невзрывоопас-
ных сточных вод от жилых рай-
онов центральной части города 
Уральска. Модернизация станции 
существенно повысит ее произ-
водительность и эффективность, 
обеспечив стабильную работу си-
стемы водоотведения. Это, в свою 
очередь, окажет положительное 
влияние на социально-экономи-
ческое развитие города и региона 
в целом, создавая более комфорт-
ные условия для жизни населения 
и поддерживая устойчивое разви-
тие городской инфраструктуры.
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ОБЩЕСТВО

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

ЭФФЕКТИВНОСТЬ В УПРАВЛЕНИИ:  
БЮРОКРАТИЯ И КОРРУПЦИЯ
Эффективность управления характеризует результа-
тивную работу управляющей системы, отражает объ-
ект и субъект управления в различных показателях. 
Основными классическими признаками эффектив-
ного управления являются прозрачность процессов, 
доступность информации, наличие рычагов контроля 
работы, защищенные права и интересы всех участ-
ников трудовой деятельности, стратегия и перспек-
тивы развития. С другой стороны, эффективность 
в управлении – это способность системы выполнять 
производственные задачи правильно, своевременно 
и с минимально возможными затратами.

Вместе с тем сегодня традиционные 
признаки эффективной работы в органи-
зациях, на предприятиях и в учреждениях 
зачастую не принимаются во внимание 
как результативный способ обеспечения 
эффективности их деятельности. В связи 
с этим в обществе не так много говорят об 
эффективности работы самой организаци-
онной системы органов управления в целом. 
Потому что, когда речь идет об обеспечении 
эффективности, орган управления в первую 
очередь вынужден принять радикальные 
меры: избавиться от бюрократии и бороться 
с коррупцией. Даже если такое принуждение 
и возникнет, реализовать его в полной мере 
еще труднее – «если дракону отрубить одну 
голову, то из него вырастет другая голова», 
проблема застревает в ожидании повтора 
заколдованного круга...

Недостатком современной управленче-
ской системы является чрезмерный объем 
документов в офисах и риск коррупции. 
Основная причина в том, что задачи 
выполняются несвоевременно, некаче-
ственно, неполно или, что еще хуже, не 
выполняются вообще, а истина утаивается 
в «упитанных» бумажных папках.

Средства, выделенные на выполнение 
задания, не используются подобающим 
образом, не проводится надлежащий 
контроль, нарушаются нормы и требова-
ния законодательства. В результате лица, 
прилипшие к финансовому «котлу», 
следят за выгодными сделками частных 
интересов, а деньги, не освоенные в 
результате неконтролируемых «сбере-
жений» бюрократии, попадают в разряд 
коррупционных рисков.

Можно ли уменьшить коррупцию, 
избавившись от бюрократии? Да, такая 
возможность есть. В работе канцелярии 
документ является не только регулятором 
порядка, но и инструментом созидатель-
ной работы. Официальные документы 
в виде законов, указов, постановлений, 
приказов, правил и т. п. эффективно служат 
в повседневной жизни общества. Орга-
низации и учреждения, используя нормы 
и требования документов, оказывают 
услуги физическим и юридическим лицам 
или выполняют их обращения (письма, 
заявления, жалобы).

Однако своевременность и полнота 
реализации услуг и обращений напря-
мую зависят от содержания и качества 
документа. Поэтому для обеспечения 
результативности при оказании услуг и 
реализации обращений граждан документ 
должен содержать исчерпывающие ответы 
на все жизненно важные вопросы.

Также бывают случаи, когда професси-
ональные юристы читают и воспринимают 
содержание действующих и разрабатывае-
мых нормативных документов по-разному. 
Вот тут-то и начинаются коррупционные 
риски… Сейчас одно из трех основных 
направлений деятельности Антикорруп-
ционной службы выявляет такие риски и 
реализует превентивные меры...

Если требования искажены, доку-
мент некачественный и неразборчивый, 
то услуги и обращения не реализуются 
или срок их исполнения продлевается, 
начинается волокита... Полностью поняв 
и усвоив это, и потребитель услуги, и 
заявитель обращения вынуждены искать 
простые, быстрые, теневые варианты 
решения проблемы. А идея пересмотра, 
уточнения, обновления искаженных норм 
и требований действующего документа и 
поставщика услуг, и органа-исполнителя 
обращений не будет смущать и побуждать 
к исправлению ситуации...

Понятно, что необходимо реализовать 
конструктивные меры по оптимизации, 
чтобы минимизировать количество не-
качественных документов, упростить их 
содержание до понятного языка, чтобы 
такие виртуальные причины и следствия 
бюрократизма не упирались в коррупци-
онный риск...

Чрезмерная бюрократия создает усло-
вия для коррупции, потому что увеличивает 
количество контролирующих органов и 
сотрудников, которые требуют взяток и 
поборов за выполнение своей работы и 
служат другим, корыстным интересам.

Прошло более двадцати лет с тех пор, 
как внедрен электронный документообо-
рот. За эти годы планы мероприятий по 
сокращению и оптимизации количества 
документов и поручений множество 
раз утверждались и принимались, и сей-
час полным ходом идет кампания по их 
оцифровке. Но объем и количество до-
кументов в организациях и учреждениях 
не уменьшается, а, наоборот, с каждым 
годом увеличивается.

Также есть сомнения, сможет ли 
цифровизация полностью искоренить 
коррупцию? Цифровизация требует 
полной автоматизации бизнес-процессов 
и системы. Однако существует также 
опасение, что полностью автоматизи-
рованные бизнес-процессы и система в 
случае необходимости не будут подчи-
няться управленческой воле. Поэтому 
оцифровка часто осуществляется в по-
луавтоматической модели. Это означает, 
что при полуавтоматизации в интересах 
бизнес-процесса при необходимости 
допускается изменять исходные данные 
для достижения требуемых конечных 
результатов. Полуавтоматизированный 
процесс должен иметь адекватные и 
регулирующие правила и нормативы, 
которые могут справедливо и честно 
регламентировать назначенную работу.

Функционирование автоматизи-
рованного бизнес-процесса с участием 
человеческого фактора всегда подвержено 
коррупционному риску. Короче говоря, 
оцифрованный процесс должен быть 
независим от корыстных интересов его 
разработчика и менеджера... Поэтому 
представляется необходимым уточнить 
ответ на логичный вопрос о том, насколь-
ко оцифрованные процессы и системы 

государственных услуг и функций могут 
защитить потребительские и иные права 
физических и юридических лиц от рисков 
коррупции...

Очевидно, что коррупция берет свое 
начало от бюрократии. Также очевидно, 
что наличие общественного контроля 
над бюрократией и влияние демокра-
тических отношений в обществе могут 
не допустить наступления коррупции. 
Однако важно выяснить, что общего у 
этих явлений, чем они различаются и как 
влияют друг на друга.

Бюрократию можно также определить 
как управление, в котором доминируют бю-
рократы, чины, зависимость от начальства 
и написания большого количества бумаг, 
подчинение множеству начальников и 
многословие. Слово «бюрократия» обычно 
вызывает мысли об офисной волоките, пло-
хой работе, бесполезных действиях, сценах 
бессмысленных хлопот, часах ожидания 
недействительных справок и бланков, по-
пытках борьбы с офисными работниками. 
В целом бюрократия – это система управ-
ления, основанная на непосредственно 
подчиненной структуре и предназначенная 
для максимально эффективного выполнения 
возложенных на нее задач.

В сознании бюрократа фиксируется 
не его принадлежность государству, а 
владение определенной частью того, что 
принадлежит государству. Его этическая 
норма строится на основе принятия себя 
как компетентного субъекта, а простых 
людей как обязанных ему субъектов. 
Власть чиновника может обернуться его 
незаконной экономической деятельностью, 
а коррумпированный чиновник сегодня 
рассматривает свою деятельность как 
бизнес, в котором он должен максими-
зировать свой доход.

Коррупцию также можно опреде-
лить как действие должностного лица, 
обладающего в силу своего служебного 
положения необходимыми возможностями 
для совершения определенных действий 
в пользу плательщика определенных ус-
луг. При этом сами действия могут быть 
вполне законными.

Коррупция возникает, когда чиновник 
может контролировать ресурсы, которые 
ему не принадлежат, принимая или не 
принимая определенные решения. К 
таким ресурсам относятся бюджетные 
средства, государственное имущество или 
заказы, скидки и т. п. Собирая платежи, 
не предусмотренные законом, чиновник 
также берет под свой контроль ресурсы, 
которые ему не принадлежат: если денеж-
ное взыскание законно, то его владельцем 
является государственный бюджет, если не 
законно, то это собственность человека, 
которую чиновник пытается присвоить.

Таким образом, коррупция возникает 
из-за бюрократии и является неизбежным 
следствием чрезмерного управления со 
стороны государства. Это означает, что 
власть торгуется полномочиями, это 
является своего рода одним из видов взаи-
мовыгодного соглашения между чинов-
никами и потребителями их полномочий.

Любое современное государство для 
выполнения своих функций использует 
бюрократический аппарат, который 
управляет людьми и процессами в обще-
стве не через законы, а через чиновников 
(бюрократов) с помощью законов. Таким 
образом, бюрократия является наиболее 
распространенной формой правления во 
всех странах, поскольку именно бюро-
краты выполняют повседневную работу 
правительства и готовят большую часть 
решений, необходимых правительству.

Поскольку взаимодействие в обществе 
невозможно без государственного управ-
ления, бюрократия всегда необходима как 
вид аппарата управления, поэтому целью 
государства не может быть разрушение 
этого аппарата. Вот почему важно заста-
вить этот аппарат работать эффективно и 
честно на благо общества и государства.

Не следует путать бюрократию и 
бюрократизацию. Если первое – стандарт-
ный и во многом единственно возмож-
ный эффективный способ организации 
процессов в современном обществе, то 
второе – дефект управления, отклонение 
от нормы. Бюрократизация означает 
игнорирование важности дела ради со-
хранения законности и формальности.

Борьба с бюрократией и коррупцией 
в нашей стране является обязанностью не 
только Антикоррупционной службы – этими 
недостатками должны заниматься практиче-
ски все государственные органы. Поэтому 
прежде всего каждый субъект управления 
должен периодически совершенствовать 
требования и нормы внутреннего адми-
нистративно-методического регламента, 
чтобы устранить бюрократию и избежать 
коррупционных рисков. Также каждый 
субъект управления может реализовать 
возможность проведения антикоррупци-
онной научной экспертизы по проектам 
официальных и служебных документов, 
которые он рассматривает и разрабаты-
вает в пределах своей компетенции или 
при необходимости.

Если в обращениях заявителя содер-
жатся жалобы, требующие принятия анти-
коррупционных мер, то ответственность 
любого субъекта управления о необходи-
мости взаимодействия с уполномоченным 
государственным органом и совместном 
принятии адекватных решений должна 
быть установлена законом.

В структурах правоохранительных 
органов, квазигосударственных учреждений 
работают оперативно-разыскные подразде-
ления – подразделения службы внутренней 
безопасности. Им поручено бороться с 
нарушениями закона и преступностью, 
возникающими в системе и деятельности 
учреждения. Однако сегодня вполне спра-
ведливо на них законодательно возложить 
прямую ответственность за реализацию 
превентивных мер по недопущению и 
устранению коррупционных рисков.

Необходимо радикально сократить 
объем внутреннего документооборота 
в любом госучреждении. Важно создать 
культуру общения функционального и 
рабочего взаимодействия внутри орга-
низации, которые служат общей цели и 
интересам. Чтобы обеспечить ход выпол-
нения письменного или устного задания, 
данного первым руководителем, и по нему 
определить общие выводы от конечного 
исполнителя до ответственных менеджеров 
внутри управленческой структуры для 
рассмотрения, обсуждения, согласования 

друг с другом позиций исполнителей всех 
уровней, нет необходимости готовить 
между собой переписку и официальные 
документы, это без всякого повода ус-
ложняет и продлевает процесс. Подго-
товить окончательный проект документа, 
необходимого для выполнения задания 
первого руководителя, только лишь пу-
тем служебного делового и правового 
взаимодействия, привычных рабочих 
отношений, использования технических 
средств связи, придерживаясь культуры 
взаимного доверия/ответственности, 
всегда возможно.

Было бы целесообразно максимально 
использовать требования и нормы Кодекса 
этики государственных служащих не только 
для урегулирования служебных отношений, 
но и для активного участия и содействия 
в реализации превентивных мер против 
коррупции. При этом, возможно, пришло 
время внести изменения и дополнения 
в содержание Кодекса в части «ответ-
ственности каждого государственного 
служащего за безразличие к действиям, 
наносящим ущерб интересам государ-
ства и правам граждан, за соблюдение 
ограничений, установленных законом, за 
возникновение конфликта интересов».

Необходимо оживлять работу упол-
номоченного по этике в государственных 
органах. Хранителю данной должности 
можно предъявить квалификационные 
требования и компетенцию о корруп-
ционных рисках, брать на себя работу 
по антикоррупционной экспертизе и 
согласованию служебных документов. 
При необходимости логично внести 
изменения в Положение об уполномо-
ченном по этике, возложить правовую 
ответственность и двойную подотчетность 
для представления периодической инфор-
мации о коррупционных рисках также 
соответствующему уполномоченному 
государственному органу.

Бюрократия и коррупция являются 
безнравственными явлениями, препят-
ствующими эффективной деятельности 
субъектов государственного управления. 
Отсутствие признаков эффективности в 
управлении производственными процессами 
всегда подразумевает отсутствие контроля 
со стороны общества, и это делает бюрокра-
тию и коррупцию неразделимыми – одно 
просто не может без другого, и коррупция 
в таких условиях распускается автомати-
чески. Высказывание Макиавелли о том, 
что человек только вынужденно бывает 
хорошим, можно отнести к бюрократии, 
т. е. она бывает только вынужденно – ког-
да общество может создать условия для 
контроля за ней. Очевидно, что, только 
обеспечив законодательно обязываю-
щую норму эффективности в управлении 
производственным процессом, мы можем 
ограничить и остановить разрушающие 
действия бюрократии и коррупции. Более 
того, реализацию превентивных мер по 
снижению коррупционных рисков можем 
обеспечить путем нормирования, контроля 
избыточных и надуманных бюрократических 
процессов. Для этого каждая управленческая 
система должна строить свои стратегии, 
программы, планы и ежедневные действия 
на базе гарантии пошаговой эффективности 
каждого принятого решения и открытой 
подотчетности обществу.

Глава государства в каждом поручении 
подчеркивает, что «...настало время унич-
тожить корни бюрократии и волокиты, 
которые копились долгие годы, государство 
должно служить народу, безопасность 
страны и благополучие народа зависят от 
осуществления систематических и эффек-
тивных мер по борьбе с коррупцией...».

Муталап АБСАТТАРОВ,
кандидат технических наук,  

доцент

МЕРЫ СПРАВЕДЛИВОГО КОНТРОЛЯ
По итогам 2024 года государственными инспекторами труда на 296 пред-
приятиях республики выявлена задолженность по заработной плате перед 
18,8 тысячи работниками на сумму 4,5 млрд тенге. Кроме того, в ходе прове-
денных проверок в различных организациях выявлено 8,1 тысячи нарушений 
трудовых прав. Об этом сообщили в пресс-службе Министерства труда и со-
циальной защиты населения РК.

Руководителям предприятий, на кото-
рых выявлена задолженность по зарплате, 
выдано 251 предписание, обязательное для 
исполнения, и наложено штрафов на сумму 
более 51 млн тенге.

В результате принятых мер, в том числе 
установления жестких графиков и сроков 

погашения задолженности по заработной 
плате, защищены права более 17,7 тысячи 
работников. Им выплачено 3,7 млрд тенге.

Кроме того, на особом контроле Ми-
нистерства труда и социальной защиты 
населения РК находятся вопросы обес-
печения государственного контроля над 
соблюдением трудового законодательства.

В 2024 году государственными инспек-
торами труда проведено 5 577 проверок, в 

ходе которых выявлено 8 122 нарушения, 
из них: в сфере труда – 6 219; по безопас-
ности и охране труда – 1 835; занятости 
населения – 68.

Работодателям выдано 3 326 предписа-
ний и наложено 3 548 административных 
штрафов на сумму 408,5 млн тенге.

В результате принятых мер защищены 
трудовые права более 36,4 тысячи работников.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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РЕГИОНЫ

Айман 
ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

КОНКУРС

ПРАВОПОРЯДОК

Сотрудник управления криминальной полиции из Семея Куаныш Зарипов признан 
«Лучшим оперуполномоченным Казахстана 2024 года». 

В традиционном республи-
канском конкурсе, заключи-
тельный этап которого прошел 
в Алматы, участвовали самые 
квалифицированные оператив-
ные сотрудники из всех регионов 
страны. Конкурсанты прошли 
предварительный отбор, где 
главным критерием оценки были 
отличные результаты работы в 
течение года. Следующими эта-
пами конкурса стали строевой 
смотр, тестирование на знание 
законодательства, выполнение 
нормативов по физической под-
готовке и стрельбе из табельного 
оружия. 

Оперуполномоченные – со-
трудники полиции, находящие-
ся всегда на передовой. Они 
участвуют при задержаниях, 
устанавливают личности пре-
ступников, ведут расследования. 

30-летний майор Куаныш 
Зарипов, несмотря на сравни-
тельно молодой возраст, уже 
имеет за плечами солидный 
опыт оперативной работы. Де-
сятки преступлений, в которых 
было немало опасных моментов 
с погонями, задержаниями, заса-
дами и другими оперативными 
действиями, были раскрыты при 
его непосредственном участии. 
Однако же, по признанию майо- 
ра, такие экстремальные ситуа-
ции, которые любят показывать 
в остросюжетных детективах, – 
только верхушка айсберга. Ос-
новная часть работы – это мно-
гочасовая ежедневная рутина –  
ведение поиска доказательств 
совершения преступления. Глав-
ным образом она заключается в 
добыче информации, источни-
ками которой являются люди: 
свидетели или граждане, имею-
щие отношение к фигурантам 
дела, базы данных (в том числе 
и МВД, и других служб, доступ-
ных только сотрудникам право-
охранительных органов), архивы, 
социальные сети, домашние аль-
бомы, личные дневники и даже 
подшивки старых газет и жур-

налов за период до вхождения в 
нашу жизнь интернета. 

Порой требуется несколь-
ко месяцев, чтобы докопаться 
до истины, собирая по крупи-
цам частицы пазла, складывая 
полную картину совершенного 
преступления. По трудоемкости 
работу опера можно сравнить с 
трудом горняков, которые в по-
исках алмазов переворачивают 
и отсеивают тонны руды. 

Куаныш Зарипов признает-
ся, что с детства мечтал служить 
в полиции. 

– Правда, попасть на службу 
не так-то и просто, необходимо 
много лет учиться, сдать все 
необходимые экзамены и тес- 
ты, да и первое время новичка 
ждет много испытаний. Служба 
реального полицейского, и не 
только в нашей стране, далека от 
киношной постановки. Напри-
мер, в американских детективах 
работа «копов» отражена как 
стремительная и напряженная, 
с акцентом на принятие быстрых 
решений, с изобилием драмати-
ческих поворотов сюжета. Одна-
ко в жизни работа полицейских 
отличается гораздо большей 
сложностью и многогранностью. 
Мы не всегда работаем в таких 
экстремальных неординарных ус-
ловиях, как показано в сериалах, 
где расследования часто завер-
шаются в рамках одной серии. В 
жизни требуется гораздо больше 
времени для сбора доказательств, 
общения с людьми и проведения 
расследования, – отмечает мой 
собеседник. 

Конечно же, стать хорошим 
опером Куанышу Зарипову 
удалось не сразу. После окон-
чания Алматинской академии 
МВД имени М. Есболатова он 
несколько лет, что называется, 
проработал «в поле», то есть в 
качестве участкового инспекто-
ра, намотал «на личный пеший 
одометр» сотни километров в 
процессе обходов. По призна-
нию майора, это была отличная 
начальная школа для будущего 
оперативника. Потом началась 
его трудовая деятельность в кри-
минальном отделе, сначала горо-

да Семея, а затем и области Абай. 
– В начале службы у меня 

было несколько опытных настав-
ников, которые оказали огром-
ное влияние на мое профессио-
нальное развитие. Они научили 
меня, что самое важное в рассле-
довании – пристальное внима-
ние к деталям, поскольку часто 
именно малейшие нюансы могут 
привести к раскрытию престу-
пления. Опер должен уметь 
анализировать большие объемы 
информации и искать закономер-
ности, которые могут помочь в 
расследовании. Во-вторых, это 

терпимость в работе с людьми. 
Они всегда подчеркивали, что 
важно не только выявить факты, 
но и понять мотивацию людей, 
чтобы увидеть полную картину. 
Это помогло мне развить свои 
аналитические способности и 
научиться принимать взвешен-
ные решения, – признается опе-
ративник.

Насчет внимательности и  
наблюдательности, а также 
умения анализировать – эти 
качества, по словам майора  
Закирова, он страстно желал раз-
вивать еще с детства, под влия-

нием фильмов и книг. Надо ли 
говорить, что кумирами юного 
Куаныша были герои Конан Дой-
ля и Агаты Кристи. Легендарные 
Шерлок Холмс и Эркуль Пуаро 
будоражили и восхищали своими 
неординарными выдающимися 
способностями. 

– Шерлок Холмс – это не 
просто детектив. Это сверхче-
ловек с умом, который кажется 
абсолютно непостижимым для 
большинства. Он не просто ре-
шает дела, а делает это с такой 
легкостью и элегантностью, что 
поражает каждого. Ему не нуж-
но сражаться с преступниками 
на кулаках, достаточно одной 
молниеносной догадки – и дело 
раскрыто. Шерлок находит связи 
там, где другие видят лишь хаос, 
что делает его уникальным в 
мире криминальных расследо-
ваний. Пуаро, разумеется, тоже 
полагается на свои «маленькие 
серые клеточки», но его главный 
метод – утонченная психология, 
в значении знатока человеческих 
душ. Бельгийский детектив вни-
мательно изучает людей, слушает 
их и видит насквозь, – делится 
впечатлениями о любимых лите-
ратурных героях Куаныш Жума-
бекович. 

Я задала вопрос: «Какими 
качествами должен обладать опе-
ративный работник?». Почти не 
задумываясь, майор Зарипов от-
ветил: «Ответственность – это 
одно из самых важных качеств 
для опера. Каждый день прихо-
дится принимать важные реше-
ния, которые могут повлиять 
на судьбы людей. Честность и 
строгое соблюдение закона – не-
отъемлемая часть работы. Опер 
часто работает с чувствительной 
и конфиденциальной информа-
цией. Ошибке в сборе или пере-
даче информации могут привес- 
ти к серьезным последствиям, 
поэтому важно быть вниматель-
ным, аккуратным и надежным в 
работе с данными. Это требует 
не только наличие профессио-
нальных навыков, но и высокой 
степени ответственности». До-
бавлю, что важны для сотрудника 
полиции и его физическая под-
готовка, и владение приемами 
не только самообороны, но и 
рукопашного боя. Куаныш, как 

и многие его коллеги, занимается 
восточными единоборствами и 
футболом, совершенствует свои 
навыки стрельбы в тире. 

Задаю еще один традици-
онный вопрос: «Что приносит 
наибольшее удовлетворение в 
службе?». «Это успешное завер-
шение долгосрочного расследо-
вания, где каждая деталь имеет 
значение. Когда работаешь над 
делом долгое время, исследу-
ешь улики, строишь гипотезы 
и, в конце концов, все элемен-
ты пазла складываются вместе, 
это чувство победы приносит 
невероятное удовлетворение». 

Говоря о самых опасных си-
туациях, Куаныш Жумабекович 
говорит, что это не только пого-
ни, но и стрессы.

– Опасной ситуацией явля-
ется погоня за преступником, 
особенно если он пытается 
скрыться на автомобиле. Это 
всегда связано с риском аварии, 
столкновения. В таких ситуациях 
нужно действовать быстро, но с 
высокой степенью осторожно-
сти, чтобы избежать ДТП. Не 
стоит забывать, что опасные 
ситуации бывают не только фи-
зическими. Психологическая 
нагрузка, стресс от работы с тяж-
кими преступлениями, насилием 
и смертью – это тоже огромная 
опасность. Часто приходится 
сталкиваться с такими ситуаци-
ями, когда нужно держать себя 
в руках и не дать эмоциям взять 
верх, чтобы продолжить работать 
эффективно. Для того, чтобы рас-
крыть преступление, нам необ-
ходимо быть беспристрастными, 
с холодным сердцем, ясным рас-
судком и устойчивой психикой, 
– делится сотрудник криминаль-
ной полиции. 

– Оперативные подразде-
ления играют важную роль в 
обеспечении общественной 
безопасности и правопорядка. 
Благодаря профессионализму и 
добросовестности сотрудников 
большинство правонарушений 
в республике раскрываются по 
горячим следам. Когда есть такие 
профессионалы, граждане могут 
спать спокойно, – отметили ор-
ганизаторы республиканского 
конкурса. И с ними трудно не 
согласиться…

ЛУЧШИЙ ОПЕР КАЗАХСТАНА  
ЖИВЕТ В СЕМЕЕ

В Петропавловске к 9 месяцам лишения свободы 
приговорили сталкера, который преследовал быв-
шую жену.

До суда он шесть раз нарушал за-
щитное предписание, но полиция так 
и не смогла защитить женщину, пока 
сталкер не изувечил ее ухажера.

Во многих странах за сталкинг преду- 
смотрена уголовная ответственность, но 
в Казахстане за преследование людей нет 
даже административной ответственно-
сти. Об этом упущении в прошлом году 
говорили сами представители Генераль-
ной прокуратуры РК. Но, как выясни-
лось, даже в отсутствие соответствующих 
статей в Уголовном кодексе, у правоох-
ранителей имеется возможность наказы-
вать нарушителей закона, если проявлять 
принципиальность и правильно приме-
нять действующие законы, а не списывать 
все на «дела семейные». 

Недавно Петропавловский город-
ской суд вынес приговор 50-летнему 
горожанину, который после развода 
преследовал свою жену и продолжал 
контролировать ее. Из-за угроз и слежки 
она неоднократно обращалась с заяв-
лением в полицию, но кроме защитных 
предписаний, которые сталкер регуляр-
но нарушал, стражи порядка ничего не 
предпринимали, проявляя снисходи-
тельность к абьюзеру, от которого жена 
ушла, несмотря на наличие трех детей. 

В результате окончательно обна-

глевший от безнаказанности мужчина 
стал преследовать также появившегося 
у его бывшей ухажера. Вот что об этом 
рассказал суду сам бедолага. 

«Зайнутдинов Р.Р. приходится быв-
шим супругом его знакомой Зайнутди-
ной Ирине, с которой он в настоящее 
время состоит в отношениях. На этой 
почве со стороны подсудимого возник-
ла стойкая враждебность. Последний 
постоянно преследует их. Устраивает 
засады, следит. Оскорбляет. Нарушает 
его право на неприкосновенность жи-
лища, а при движении на автомобиле 
провоцирует его на ДТП (подрезает, 
перегораживает движение, выводит из 
строя ходовую часть автомобиля, кидает 
под машину какие-то предметы и т. п.). 
Дело дошло до открытых угроз убий-
ством и расправы», – рассказал в суде 
потерпевший. 

14 апреля прошлого года, в оче-
редной раз преградив своим автомо-
билем дорогу автомобилю соперника, 
Зайнутдинов стал избивать его прутом, 
который достал из машины, по голове 
и телу, а когда бывшая жена пыталась 
его удержать за руки, стал пинать свою 
жертву ногами. Сломав ногу своему со-
пернику и брызнув в лицо из перцового 
баллончика, преследователь уехал. Но, 
как показали дальнейшие события, на 
этом он не успокоился, а подкараулил 
свою жертву ночью возле квартиры быв-

шей супруги и, напав на него сзади, стал 
душить и сломал вторую ногу. 

Примечательно, что даже в этой си-
туации полицейские отнеслись к своей 
работе, мягко говоря, без энтузиазма. 
На допрос потерпевшего, который был 
проведен в травматологическом отде-
лении городской больницы, и опрос 
свидетеля стражи порядка потратили 
15 и 20 минут соответственно. 

Оценку работы полицейских судья 
Петропавловского городского суда Ми-
хаил Гусев отразил в вынесенном приго-
воре: «Анализ приведенных показаний 
приводит суд к убеждению, что первый 

допрос потерпевшего и единственного 
свидетеля был проведен формально и 
поверхностно, что только подтверждает 
заявление потерпевшего в суде о пер-
воначальном бездействии со стороны 
сотрудников полиции, которые не 
стремились сразу привлечь виновного 
к ответственности».

Потерпевшие смогли защитить 
свои права только с помощью квали-
фицированного адвоката. Несмотря на 
непризнание вины подсудимым, кото-
рый утверждал, что ноги у потерпевшего 
поломались «из-за недостатка кальция», 
уголовное дело было возбуждено по ста-

тье ст. 107 ч. 2 п. 7 УК РК – «умышлен-
ное причинение средней тяжести вреда 
здоровью неоднократно».

Роман Зайнутдинов был пригово-
рен к 9 месяцам лишения свободы с 
отбыванием наказания в учреждении 
уголовно-исполнительной системы 
минимальной безопасности. Его взяли 
под стражу в зале суда. 

В СКО это не первый случай пре-
следования женщин бывшими мужьями 
и поклонниками. Несколько лет назад в 
Петропавловске сталкер убил молодую 
женщину, которая неоднократно обра-
щалась в полицию с жалобами на пресле-
дователя. Он подкарауливал ее в разных 
местах, заговаривал с ней, постоянно 
звонил, но полиция не предпринимала 
никаких действенных мер, пока однаж-
ды преследователь не подкараулил ее в 
подъезде и убил, нанеся множественные 
ножевые ранения. 

Самая продуктивная профилактика 
подобных преступлений, считают юрис- 
ты, – это неотвратимость наказания, 
потому что порядок в стране не может 
быть без порядка в семье. Они напоми-
нают слова Главы государства, который в 
своих выступлениях постоянно говорит 
о диктатуре закона и порядка: «Закон 
и Порядок – это наш тщательно про-
думанный фундаментальный принцип, 
который должен укорениться в обще-
ственном сознании. Ведь, как гласит 
известное изречение, право – это искус-
ство добра и справедливости. Закон для 
того и нужен, чтобы защищать права и 
свободы граждан, обеспечивать порядок 
в обществе».

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

КАК СПАСТИСЬ ОТ СТАЛКЕРА?
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ОПЕРА

ВЫСТАВКА НАСЛЕДИЕ

ТАЙМ-АУТ

И СМЕХ, И МУЗЫКА!
«АЙСУЛУ» ВНОВЬ ВОЗВРАЩАЕТСЯ НА СТОЛИЧНУЮ СЦЕНУ
Комическая опера «Айсулу» Сыдыка Му-
хамеджанова снова будет представлена 
в театре «Астана Опера». В дни премьеры 
спектакль собрал аншлаги, и теперь зри-
тели, которые ранее не смогли попасть на 
представление, получили возможность 
познакомиться с постановкой, ставшей 
настоящим фурором. 

– «Айсулу» – это история, 
близкая каждому зрителю. Лег-
кость повествования, искромет-
ный юмор и яркие музыкальные 
темы создают особую атмосферу, 
которая вовлекает и заставляет 
переживать за героев, – подчерк-
нули в пресс-службе театра.

Привлекательность оперы 
кроется как в музыке, так и в за-

хватывающем сюжете, который 
позволяет каждому зрителю рас-
слабиться и повеселиться, вовле-
каясь в авантюры, устраиваемые 
героями спектакля.

Режиссер-постановщик 
Еренбак Тойкенов обозначил за-
дачу – возродить на сцене атмос-
феру 60–70-х годов и сделать ее 
современной, понятной и увле-

кательной для зрителей разного 
возраста. Благодаря мастерству 
артистов и впечатляющей работе 

всей постановочной команды эта 
цель была достигнута.

Так, постановка осуществ-

лена под руководством дириже-
ра-постановщика, народного ар-
тиста Казахстана Абзала Мухит-
дина, режиссера-постановщика 
Еренбака Тойкенова, сценогра-
фов-постановщиков – заслужен-
ных деятелей Казахстана Софьи 
Тасмагамбетовой и Павла Дра-
гунова, чьи совместные усилия 
создали живую и красочную сце-
ническую картину. Исполнители 
главных партий, солисты опер-
ной труппы готовятся вновь по-
дарить зрителям незабываемые 
впечатления.

Партию Айсулу в разные 
дни исполнят Назым Сагинтай 
и заслуженный деятель Казахста-
на Бибигуль Жанузак, которая 
впервые выйдет на сцену в этой 
партии. Артистка отмечает, что 
дебютировать в этой роли – боль-
шая радость для нее.

– Этот образ близок моему 
сердцу – он полон энергии, иск-
ренности и светлого юмора. 
Опера возвращает всех нас – и 
артистов, и зрителей, в недавнее 
прошлое. Работа над партией 
была действительно интересной, 

репетиции проходили весело. Я 
благодарна режиссеру, дирижеру 
и всем коллегам за их поддержку 
и вдохновение. Надеюсь, что моя 
Айсулу подарит зрителям радость, 
улыбки и незабываемые эмоции, – 
поделилась Бибигуль Жанузак.

В роли Серке выступят Дин-
мухамед Кошкинбаев и Талгат 
Галеев. Партию Хасена готовят 
Шынгыс Расылхан, Ержан Саи-
пов, а образ Аубакира воплотят 
Талгат Аллабиринов и Артур Габ-
диев. Роли Жансулу и Нурсулу 
представят заслуженная артистка 
Казахстана Жаннат Бактай, Асем 
Сембина, Салтанат Муратбекова 
и Татьяна Вицинская.

Продавец газет и Милици-
онер – Султан Бакытжан и де-
бютант в этой опере Алтынбек 
Абильда, Академик – Валерий 
Селиванов и Болат Есимханов, 
Абдикадыр – заслуженный дея-
тель Казахстана Жанат Шыбык-
баев и Валерий Селиванов.

Показ комической оперы 
«Айсулу» пройдет 28 и 29 янва-
ря на сцене Большого зала театра 
«Астана Опера».

В Государственном музее искусств имени Абылхана Кастеева 
в Алматы проходит международная выставка-симпозиум 
«Тұран таулары». Масштабная экспозиция включает более 
80 произведений художников из Казахстана, Кыргызстана, 
Узбекистана и России.

Работа над произведени-
ями международного симпо-
зиума началась в 2024 году на 
трех разных площадках. Сим-
позиум продолжался несколь-

ко месяцев и включал три 
этапа. Первый этап прошел в 
Кыргызстане, где художники 
черпали вдохновение от живо-
писных пейзажей Иссык-Куля.

Второй этап состоялся в 
Казахстане, в горах Тянь-Ша-
ня, среди величественных 
гор и степей. А завершаю-
щий этап был организован в 
исторических городах Цент-
ральной Азии – Самаркан-
де, Бухаре и Ташкенте, кото-
рые вдохновили участников 
своим богатым культурным 
наследием.

Международный проект 
стал данью уважения мастерам 
кисти Абылхану Кастееву и 
Оралу Тансыкбаеву, чьи рабо-
ты глубоко связаны с искус-
ством и историей Централь-
ной Азии, а также важным 
шагом на пути сохранения, 
развития и популяризации 
искусства и культуры нашей 
страны.

Посмотреть выставку 
«Тұран таулары» можно в Го-
сударственном музее искусств 
им. А. Кастеева до 23 января.

В столичной школе-гимназии № 87 состоялось торжественное 
мероприятие, приуроченное к началу празднования 180-летнего 
юбилея великого казахского поэта и мыслителя Абая Кунанбаева. 
Об этом сообщили в пресс-службе акимата Астаны.

Творческое событие «Сөзі 
алтын хәкім Абай» стало началом 
серии мероприятий, запланиро-
ванных в рамках юбилея Абая 
Кунанбаева. Школа-гимназия 
№ 87, которая носит имя великого 
поэта, была открыта в 2019 году, в 
год празднования его 175-летия.

С момента открытия в учеб-
ном заведении введен предмет 
«Абайтану», изучающий жизнь 
и творчество казахского мысли-
теля. За пять лет работы школа 
успешно занимается популяри-
зацией наследия Абая.

В ходе мероприятия учащие-
ся поделились своими знаниями 
творчества Абая Кунанбаева, 
читая наизусть его стихи, слова 
назидания и отрывки из поэм.

– Миссия нашей школы – вос-
питание образованной, морально 
устойчивой и гармонично разви-
той личности, соответствующей 
идеалу «полного человека», о ко-
тором писал Абай. Это меропри-
ятие дало возможность нашим 

учащимся продемонстрировать 
результаты своей усердной ра-
боты, – рассказала директор 
школы-гимназии № 87 Айгуль 
Кашаева.

На мероприятии выступила и 
почетная гостья – абаевед, поэт и 
член Союза писателей Казахстана 
Алмахан Мухаметкаликызы.

– Я изучаю творчество Абая с 
ранних лет и считаю своим долгом 
поддерживать такие мероприятия. 
Подобные мероприятия важны для 

формирования национального са-
мосознания, культурных ценностей 
и уважения к нашей истории, – от-
метила Алмахан Мухаметкаликызы.

На сцене также выступили 
ученики, которые уже добились 
успехов на городских и республи-
канских конкурсах, посвященных 
творчеству Абая. Они продемон-
стрировали свои таланты и по-
дарили аудитории возможность 
вновь восхититься творческим 
наследием великого поэта.

Творческое объединение «Казаханимация» при киносту-
дии «Казахфильм» представит юным зрителям три новых 
проекта, сообщили в пресс-службе Министерства культуры 
и информации РК.

«Казаханимация» уже завершила рабо-
ту над анимационным проектом «Тоқаш пен 
Бақаш». Проект, включающий 13 серий, будет 
представлен зрителям в этом году.

При содействии Государственного центра 
поддержки национального кино также будут 
выпущены короткометражный анимационный 
фильм «Үміт әрдайым жанымызда» и полномет-
ражный анимационный фильм «Алтын адам».

В 2024 году были обновлены классические 
произведения казахской анимации в современ-
ном формате: «Ақсақ құлан», «Ақыл мен бай-
лық», «Қарлығаштың құйрығы неге айыр».

Кроме того, голливудские студии выпусти-
ли в широкий прокат дублированные на казах-
ском языке фильмы «Ойжұмбақ 2», «Гадкий 
я 4», «Моана 2», «Муфаса: Арыстан патша» 
и «Дикий робот».

В свою очередь платформа «Кинопоиск» 

перевела на казахский язык и предоставила к 
онлайн-просмотру анимационный фильм «Гар-
филд», а «Bee TV» выпустила «Волшебное 
приключение Да Винчи».

В этом году в рамках деятельности «Казах-
анимации» планируется завершить производ-
ство десяти новых анимационных проектов, 
включая фильмы «Жібек» и «Команда А. 
Миссия Айка». Также фильм «Ақ бота» из 
золотого фонда казахского кино будет отре-
ставрирован и обновлен.

Новые анимационные проекты, которые по-
лучат государственную поддержку, будут посвя-
щены темам национальных ценностей и покажут 
юным зрителям целый ряд казахских сказок.

А для дальнейшего развития казахской ани-
мации в этом году начнется разработка специ-
альной стратегии и продолжится работа по ее 
совершенствованию.

10-летний школьник из Астаны Кәрім Дюсеков 
стал самым молодым победителем Всемир-
ной олимпиады среди школьников, завоевав 
золотую медаль в категории Natural Science 
(«Естественные науки»).

Соревнования проходили в 
США, в городе Хьюстоне, и объ-
единили школьников 4–8 классов 
со всего мира.

В акимате Астаны сообщили, 
что в рамках олимпиады участни-
ки решали сложные научные за-
дачи, демонстрируя свои знания 
и умения в области естественных 
наук. Несмотря на свой юный 

возраст, Кәрім, будучи учеником 
4 класса, сумел обойти старших 
соперников и занять первое место, 
показав выдающиеся результаты.

Эта победа стала значимым 
достижением для Казахстана, 
продемонстрировав, как упор-
ство, поддержка педагогов и 
талант могут привести к между-
народному признанию.

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

КИНО
ДОСТИЖЕНИЯ

ГОРЫ ЗОВУТ… МУДРОСТЬ В КАЖДОМ СЛОВЕ
АБАЮ КУНАНБАЕВУ – 180 ЛЕТ!

ЮНЫЙ ЧЕМПИОН В МИРЕ НАУКИ
СТОЛИЧНЫЙ ШКОЛЬНИК ЗАВОЕВАЛ «ЗОЛОТО» 
НА ВСЕМИРНОЙ ОЛИМПИАДЕ В США

НА РАДОСТЬ ДЕТЯМ!


